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“为中国新车打满分”

作为金砖国家之一的巴西是
南美洲重要经济体。很长一段时
间，巴西轨道车辆多数是上世纪
的产品，轨道交通装备市场颇具
潜力。

2008 年，中车长客股份公司派
遣商务团队来到巴西里约，开始市
场跟踪和调研。同年 11月，中车收
到里约城际电动车组的招标文件，
同时参与投标的还有法国阿尔斯
通、西班牙 CAF、韩国 ROTEM 等
业内著名的公司。经过激烈的竞
争，中车以第一名的成绩胜出，获
得了 120 列城际电动车组的项目采
购合同，这是中国制造的轨道客车
首次出口南美地区。

回忆起投标时的经历，刘杨记
忆犹新：“30 多小时长途飞行的奔
波，投标期间彻夜无眠的煎熬，谈
判桌上没有硝烟的拉锯战，支撑我
们的就是对中国制造的自信。”

“为了能够中标，我们认真研究
了业主的实际需求以及世界上先进
的行业标准。”王成涛说。作为中车
长客国家轨道客车工程研究中心副
主任，他曾主持里约城际动车组设
计工作。

动车组运行的部分线路需要与
铁路货车混跑，这就要求电动车组
具备较高的强度，中车采用的标
准，可以满足 40年工作载荷下不产
生疲劳失效。车体纵向压缩载荷为
363吨，该数值是欧洲城铁设计标准
的2.5倍，这使得里约城际电动车组
成为当时世界上强度等级最高的城
市轨道车辆。

中车长客还设置了“多一道防
线”，特别加装超速保护装置，列车
的运营速度达到限速值时，就会自
动发出蜂鸣声预警，超过设定限速
值时，列车将自动进行紧急制动。

正是因为这些量身定制的设
计，巴西客户最终决定选择了中国
制造。

项目采购合同的签约仪式在北
京人民大会堂举行。里约州政府官
员代表说：“签约前我参观了你们的
公司，你们的管理结构、技术实
力、干净整洁的厂区都让我印象深
刻。这是里约有史以来最大的一笔
购买合同，我们非常高兴做出了明
智的选择！”

2012 年 3 月 20 日，首列电动车
组在里约正式上线运营，巴西民众
用热情的桑巴舞欢迎来自东方的

“中国龙”。
“当时巴西媒体打出了‘为中国

新车打满分’的大字标题，里约州
政府网站更用‘中国新车将现代化
带给铁路系统乘客’的通栏标题，
表达了对中国制造的赞赏。”刘杨回
忆道。

2014 年巴西世界杯举行期间，
中车长客为里约提供的电动车组和
地铁列车共计发车 1484列次、总运
营里程约 652075 公里，累计发送乘
客 1100万人次，以稳定的性能、舒
适的体验赢得世界各国游客、球迷
的赞誉。

“展现了中国制造的力量”

2016 年 7 月 30 日，为里约奥运
会修建的里约奥运地铁 4 号线宣布
通车。由于该线路将里约市区及奥
运会主场馆所在地之一巴哈奥林匹
克公园连接起来，所以又有“奥运
地铁”之称。

地铁 4 号线列车为 6 辆编组，
最高设计速度为每小时 100 公里，
最大载客量约 2240 人。这条线路
的开通使得从里约市中心到奥林
匹克公园所在的巴哈区用时缩短 1
小时。

家住里约老城区的玛利亚娜·莫
雷拉每周两次去巴哈区上课，自

从地铁 4 号线开通后，她就改乘
地铁了，很少再开车。“我知道 4
号线的列车都是中国制造的。”莫
雷拉说，“这批车比以前 1、2 号
线 的 列 车 要 现 代 很 多 ， 空 调 更
好，坐在宽敞明亮的新车厢里还
可以温习功课。”

里约濒临大西洋，终年高温。
“列车根据巴西当地气候条件量身订
制，通过采用不锈钢车体，有效抵
御当地潮湿环境的影响，为应对炎
热天气，列车加装了‘超强’空
调，在室外持续高温情况下，车内
可 保 持 20 至 23 摄 氏 度 的 凉 爽 温
度。”中车长客国家轨道客车工程研
究中心副主任段洪亮表示。

在里约地铁下线仪式上，里
约州政府副务卿洛德利格·维埃拉
发 表 了 热 情 洋 溢 的 讲 话 。 他 说 ：

“今天，当我们检阅本阶段的首列
车时，我们更加肯定我们正同最
好的合作伙伴行驶在一条正确的
道路上。我们将城市地下轨道线
路里程延长 1 倍，完成高性能的
运输环路系统，从根本上改变里
约人的生活。”

中车在提供精心制造的地铁列
车之外，还专门组织了强大的保障
服务团队，与巴西的运营企业共同
努力。为了确保这条连接奥林匹克
公园、奥运村和市中心的地铁运行
畅通无阻，中车的工程师和服务人
员确立了“每日必检”的工作制
度，对小到一颗螺丝，大到列车发
动设备的每一个零部件都进行拉网
式仔细筛查，将客车运行发生任何
问题的可能性降到最低。与巴西运
营公司组成合作团队，共同提升客
车的检修、维护和保养水平，不仅
把中国制造送到了里约奥运会，还
把中国服务的水平牢牢印刻在每一
位乘客的心目中。

里约奥运会后，里约地铁项目
经理写了一封感谢信，盛赞中国制
造的地铁列车具有优秀的牵引和制
动能力、人性化的内装设施，满足
了奥运会的运营需求。他在感谢信
中还特别提到了中车长客的售后保
障 团 队 ：“ 现 场 保 障 团 队 包 括 设
计、工艺、质量、生产、售后服务
和其他专业人士，他们在奥运会期
间表现出了高度职业化水准以及严
谨的工作态度。”最后他总结道：

“奥运会不仅表现出里约人的热情
和包容，也展现了中国制造的力
量。全世界的奥运粉丝已经表达了
他们的认可，4 号线被认为是一条
国际运输线。”

“与巴西的距离越来
越近了”

随着交往的不断深入，巴西对
中国制造的信任也不断加深。里约
地铁集团运营部负责人说：“有了首
批列车的完美体验，我们又订购了
更多车辆，我们完全信任中国产品
的质量。”

2016 年，为了更好地满足客户
需求，实现本地化经营，中车长客
在巴西成立了子公司。经过对巴西
技术工人的培训，现在里约地铁 4
号线维护工作已基本交由巴西方完
成，仅有少数中方维护人员仍在那
里工作。

与此同时，更多的中车子企业
凭借新产品、新技术进入巴西市
场。在城际动车组领域，2020 年 2
月，中车四方股份公司为巴西圣保
罗城际铁路公司提供的电动车组在
圣保罗 13 号线投入载客运营。在
机车领域，中车株机公司自主研制
的 1000 千瓦时大容量 100%纯锂电
池牵引调车机车漂洋过海远赴巴
西。在城市轨道交通领域，中车浦
镇公司获得巴西圣保罗 15 号线延
长线车辆订单，实现单轨列车在南
美市场的突破。在干线铁路领域，
中车四方股份公司与巴西淡水河谷
公司签署了62辆干线铁路客车供货
合同，是中国企业首次向巴西出口

干线铁路客车。
“近年来，我们与巴西的合作越

来越顺利，我感觉与巴西的距离越
来越近了。”中车国际事业部总经理
武岩说。

不仅在巴西，中国轨道交通装
备在南美地区获得广泛认可，中国
列车相继在哥伦比亚、阿根廷、智
利等地区实现批量交付。中国制造
的列车根据不同城市的不同运输需
求，提供产品及服务保障，同时为
当地创造就业机会和税收，完善轨
道交通产业链，提升当地轨道交通
产业发展水平。

“新列车功能更完善，提高了乘
客的舒适度。”在登上圣保罗城际列
车试乘体验时，圣保罗州州长若昂·
多里亚这样说。

“为巴西智慧城市建设
提供新助力”

今年 4 月，巴西总统卢拉对中
国进行国事访问。访问期间，中巴

双方发表 《中华人民共和国和巴西
联邦共和国关于深化全面战略伙伴
关系的联合声明》，双方一致认为两
国在包括铁路在内的交通基础设施
领域的投资与合作潜力巨大，认可
经济和社会的可持续发展取决于高
效的交通基础设施。

在卢拉访华期间，巴西里约州
交通厅厅长奥利维拉、里约州交通
及运输工程公司总裁莫拉等一行来
到中车长客股份公司，为公司颁发
了“政府项目实践大奖”。同时，双
方还签署了里约智慧交通升级项目
合作协议。

参观中车长客的研发和制造基
地时，奥利维拉说：“我非常想把这
些技术先进的轨道车辆引入巴西，

优化巴西现有的轨道交通，为巴西
人民提供便利。”

今年 3 月，中车长客智慧城市
科技文化交流中心在里约正式揭
牌，中巴双方多位政企界人士出席
活动。中国驻里约总领事田敏表
示，中国和巴西在智慧城市领域拥
有广阔合作前景。智慧城市科技
与文化交流中心为中国企业和巴
西合作伙伴搭建交流平台，体现
双 方 深 入 开 展 务 实 合 作 的 愿 望 ，
将 助 力 双 方 不 断 拓 宽 合 作 领 域 ，
提升合作质量。

“智慧城市科技文化中心是中车
坚持‘五本模式’（本土化制造、本
土化采购、本土化用工、本土化维
保、本土化管理），当好‘四种角

色’（文化传译者、人才孵化器、产
业推进器、社区好邻居） 的重要实
践。”中车企业文化部部长高亢在致
辞中表示，“中车将以交流中心为平
台，积极探索与里约市共赢发展的
新途径、新思路、新举措、新机
制，助力双方共商、共建、共享、
共赢，为巴西智慧城市建设提供新
助力。”

“随着科技与文化的交流不断深
入，中国制造将在巴西智慧城市的
规划与建设中发挥更重要作用。相
信未来会有更多像新一代无人驾驶
地铁、氢能源市域列车等前沿产品
出现在巴西的城市轨道交通线路
上，服务巴西人民的出行。”中国中
车驻拉美代表说。

“一带一路”上的中外合作故事——

中国制造列车，巴西交口赞誉
宋 楠 金万宝

新一代无人驾驶地铁、智慧城轨云平台、
氢能源市域列车、京张高铁智能动车组……在
2023年巴西国际铁路装备展览会上，作为展会
最大参展商之一，中国中车集团展示发布了一
系列新产品和新技术，吸引观众驻足，展台前
聚集着咨询产品、洽谈合作的商业伙伴，中国
轨道交通装备服务巴西收获了很多赞誉。

展会现场，中车长客股份公司驻巴西子公
司负责人刘杨见到了不少老朋友。“一位曾与中
车有过密切合作的巴西里约地铁官员专程来到
中车展台。”刘杨说，里约地铁与中车长客的合
作已超过10年，这份信任来之不易，每一次真
诚的沟通、每一个问题的解决都是为中国制造
加分。
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▼在中巴智慧城市交流
活动上，巴西青年展示中国
书法艺术。

▼2023年巴西国际
铁路装备展览会上，外
国客商与中国企业代表
洽谈业务。
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